#### Liste d'opposition : « LES HERBIERS, POUR UNE ALTERNATIVE ÉCOLOGIQUE ET SOCIALE »

## Pollution de l'eau : un enjeu pour tous

En novembre 2022, au cinéma le Grand Lux, le documentariste montacutain Daniel Brenon présentait SOS Sèvre Nantaise. Il reprenait les propos de la Direction régionale de l'environnement (DREAL) : « La Sèvre Nantaise et ses affluents sont dans un mauvais état écologique. Les 6300 km de cours accusent un excès de phosphore, de nitrates et de matières organiques. Les poissons sont devenus rares. »

Les naturalistes ne sont pas les seuls à s'inquiéter. Les professionnels des secteurs de la construction, du traitement de l'eau, de l'agriculture... sont de plus en plus nombreux à admettre que nous allons dans le mur si nous ne modifions pas nos pratiques. Ils notent en effet la présence, dans les cours d'eau, de résidus de pesticides de synthèse dont la molécule mère est pourtant parfois interdite depuis des décennies. (1)

L'inquiétude de secteurs professionnels variés prouve que l'enjeu écologique dépasse les questions strictement environnementales. Qu'il concerne directement nos emplois, notre santé, voire notre cohésion sociale.

# Un plan régional anti-nitrates insuffisant

En mai dernier, notre préfet de région a rendu public le nouveau plan de lutte contre la pollution des eaux par les nitrates d'origine agricole (PAR). Mais l'Autorité environnementale du ministère de la Transition écologique a fustigé ce 7ème plan nitrate des Pays de la Loire en indiquant « // est peu probable que ce 7ème PAR permette à la région de sortir de son classement intégral en zone vulnérable, symptôme d'une situation déjà dégradée. » Tout aussi critique. l'Agence de l'eau Loire-Bretagne rappelle « la nécessité de mener des actions volontaristes et ambitieuses. » La Confédération paysanne avait, elle, rappelé « qu'il est tout aussi nécessaire d'aider les non irrigants que les irrigants, qu'un effort supplémentaire sur les haies est nécessaire, et qu'enfin l'agriculture biologique aurait des effets sur la qualité de l'eau et sa disponibilité. » Recommandations toujours d'actualité.

#### Le bio : une solution locale

En effet, une étude récente confirme l'intérêt de l'abstinence phytosanitaire.

Car autour des captages d'eau, l'agriculture biologique fait ses preuves : sur les zones les plus anciennement converties au bio, la baisse des teneurs en nitrates et pesticides est manifeste.

Nous savons qu'aux Herbiers nous buvons ce qui est puisé dans des eaux de surface, et que celles-ci sont trop chargées en matières organiques, nitrates et pesticides. L'eau n'est potable qu'après des traitements coûteux de dépollution et grâce à la dilution de ce qui est puisé dans la Loire

Nous devons donc, à notre échelle aussi, faire preuve de volontarisme : arrêter les cultures trop gourmandes en eau (maïs) ; replanter des haies pour stopper l'écoulement ... Mais aussi, notre commune doit respecter les 20 % de bio dans la restauration collective (loi de 2022) et encourager les conversions en agriculture bio ! Cela devrait être tout l'enjeu du Projet alimentaire territorial.

Joyeuses Fêtes de fin d'année

(1) Hydroplus - Sept 2024

J. Mariel-Godard, J. Liard, A. Paquereau, E. Blanchard, M. B. Rivière

### Majorité municipale : « DU CŒUR ET DE L'ACTION POUR LES HERBIERS »

## Gardons le cap!

C'est à la suite d'un mois de décembre particulièrement festif aux Herbiers (parade, marché de Noël, illuminations, etc) que s'ouvre cette nouvelle année. Une année 2025 pleine de promesses et de possibilités pour chacun. Offrir de nouvelles possibilités aux Herbretais, conforter notre qualité de vie, c'est ce que l'équipe municipale s'efforce de faire chaque année en bâtissant un budget à la fois ambitieux et équilibré.

Tâche ardue, s'il en est, par les temps qui courent. Le mois dernier, le débat d'orientation budgétaire s'est en effet déroulé quelques jours après la censure du Gouvernement Barnier et, donc, du Projet de loi de finances pour 2025. Une fois de plus, ce Projet de loi de finances prévoyait de larges coupes budgétaires pour des collectivités de plus en plus dépendantes. Concernant les Herbiers. ce sont pas moins de 713 000 euros que l'Etat prévoyait de ponctionner, sans parler du Fonds de Péréquation Intercommunal. De leur côté, les aides étatiques telles que le Fonds vert fondent comme neige au soleil.

#### Anticipation et rationalisation

Face au flou institutionnel actuel, il est plus que jamais nécessaire d'anticiper l'avenir. Une fois de plus, c'est ce que nous avons fait en repoussant des projets, en renonçant à des investissements à hauteur de 1,5 million, ou encore en rationalisant et en diminuant les dépenses de fonctionnement. Ce que nous nous employons à faire au mieux chaque année. Malgré tous ces efforts, le compte n'y est pas. Nous nous devons pourtant d'établir un budget à l'équilibre mais, encore une fois, les incertitudes du moment ne nous rendent pas la tâche aisée.

#### Optimisme de rigueur

Pour autant, le budget d'investissement pour l'année 2025 nous permettra évidemment d'honorer engagements, résultat d'une bonne gestion et de projets préparés de longue date. Malgré ces difficultés, notre volonté d'agir reste entière : il s'agit de continuer à maintenir la qualité de vie des Herbretais, mais également de poursuivre le développement de la Ville sous tous ses aspects. Il faudra sans doute être encore plus inventif, innovant, faire aussi bien voire mieux avec moins. Autant de challenges que nous relèverons en espérant qu'au plus haut de l'Etat, l'exemple d'une meilleure gestion des deniers publics soit montré.

### Rendez-vous aux voeux

D'ici-là, notre équipe municipale sera, comme chaque année, très heureuse de vous accueillir à l'espace Herbauges, le jeudi 16 janvier prochain, pour la traditionnelle cérémonie des vœux à la population.

Un moment important dans la vie de notre communauté : l'occasion est propice aux rencontres et aux échanges, notamment avec vos élus qui donnent de leur temps pour notre belle ville. Ce sera également l'occasion de vous présenter les grands projets actuels et à venir, ainsi que les orientations majeures que nous souhaitons pour les Herbiers. Les défis à venir sont immenses. C'est tous ensemble que nous les relèverons!

Bonne année et meilleurs vœux à tous !

La majorité municipale avec Christophe Hogard